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La parashá Vaiejí nos muestra un momento 
conmovedor: Iaacov, en los últimos días de su 
vida, bendice a sus nietos Menashe y Efraim, 
elevándolos al nivel de sus propios hijos. Este 
acto simboliza el amor único de los abuelos, 
un amor que trasciende el tiempo y se proyecta 
hacia el futuro. Los nietos son la continuidad 
de su legado, la realización de sus esperanzas 
y sueños, y, al mismo tiempo, un reflejo de 
las raíces y los valores que han transmitido. 

 
 Personalmente, viví este amor de manera 
profunda con mis abuelos. Ellos eran mis raíces, 
los guardianes de los valores que me inculcaron 
y que han moldeado mi vida. Su amor era 
incondicional, lleno de enseñanzas, historias y 
ejemplos que me conectaban con generaciones 
pasadas. A través de ellos aprendí lo que significa 
pertenecer, valorar la tradición y construir una 
vida con propósito. Pero también sentí el amor 
que ellos me daban como nieto: un amor lleno de 
orgullo y esperanza, porque yo representaba para 
ellos la trascendencia, la continuidad de su historia. 
 
 El gesto de Iaacov al bendecir a Menashe 
y Efraim nos enseña que los abuelos ven más 
allá de lo inmediato. Su amor no solo busca 
proteger y guiar, sino también asegurar que 
los valores y la identidad familiar perduren. 
Al incluir a sus nietos entre las tribus de 
Israel, Iaacov transforma su amor en un acto 
eterno, que conecta pasado, presente y futuro. 
 
 Que podamos, como Iaacov, valorar este 
amor trascendente, honrar nuestras raíces y 
proyectar en nuestros hijos y nietos un legado 
de fe, valores y esperanza.......................................

Judaísmo
Parashat Ha’shavúa: Vaiejí

I Reyes 2:1-12
Encendido velas de Shabat: 20:38 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún

ser querido, llamar al: 222 40 5000

Pregúntale al Rabino
Vaiejí
Comentario parashá:

¿Cómo puede uno 
fortalecer su relación 
con Dios en la vida 
diaria? 

Fortalecer la relación con Dios en la vida diaria 
implica integrar la espiritualidad en cada aspecto de 
nuestra vida, reconociendo que cada persona tiene 
una conexión única con lo divino.

 La oración diaria es un medio fundamental 
para este acercamiento. Más allá de los rezos 
formales, encontrar momentos de reflexión o 
expresar gratitud puede ser una manera sencilla 
pero poderosa de mantener el contacto con Dios.

 El estudio de textos sagrados, como la Torá 
y el Talmud, permite un diálogo constante con la 
tradición. Este estudio no solo nos acerca a Dios, 
sino que también nos brinda herramientas para 
enfrentar los desafíos del mundo moderno con 
sabiduría y perspectiva.

 Las mitzvot (mandamientos) pueden ser 
vividas como actos conscientes de amor y justicia. 
Cada vez que actuamos con ética, practicamos la 
caridad, o cuidamos el entorno, estamos expresando 
nuestra conexión con lo divino en acciones 
concretas.

 La participación en la comunidad es otro pilar. 
Asistir a servicios, formar parte de grupos de estudio 
o involucrarse en actividades de ayuda mutua, 
no solo fortalece nuestra relación con Dios, sino 
también nuestro sentido de pertenencia y propósito.
Finalmente, cultivar la fe en la vida cotidiana 
implica encontrar a Dios en los momentos de 
alegría y también en los desafíos. Cada experiencia, 
buena o mala, es una oportunidad para profundizar 
en nuestra espiritualidad, reconociendo la presencia 
divina en todos los aspectos de nuestra vida. Esta 
relación se construye día a día, a través de pequeños 
actos de conexión y reflexión.

Rabino Lucas “Pato” Lejderman

Rabino Gustavo Kelmeszes



    

El legado mixto 
de Jimmy Carter

Uno de los lugares comunes que se 
ha repetido desde que se supo del 
fallecimiento de Jimmy Carter a 

los 100 años de edad es que fue mucho 
mejor ex presidente que presidente. Esta 
evaluación se basa en su trabajo humanitario 
a través del centro que lleva su nombre, 
que ha hecho una gran contribución a la 
erradicación de enfermedades en países 
en desarrollo, y su involucramiento con 
Habitat for Humanity, una organización 
dedicada a la construcción de viviendas 
para pobres. También se basa en el 
consenso de que la presidencia de Carter 
fue un fracaso: Carter lidió con grandes 
desafíos económicos y el largo drama de 
los rehenes de la embajada estadounidense 
en Terán.

 Con los años uno ve la historia con 
más claridad. Y lo cierto es que la versión 
conocida de Jimmy Carter – presidente 
fracasado, pero expresidente ejemplar 
– no es verdad. De hecho, es al revés: 
Carter fue sorprendentemente efectivo 
como presidente, y cometió graves errores 
después de que había dejado la Oficina 
Ovalada.

 Durante la presidencia de Carter 
EEUU aun sufría bajo los efectos de la 
crisis del petróleo de 1973. La inflación 
subió a 13.5%. Políticamente, el país 
intentaba recuperarse de la derrota en 
Vietnam y Watergate. Pero Carter impuso 
una impronta moral en la Casa Blanca, 
que se notaba tanto en su comportamiento 
personal como en sus políticas hacia las 
minorías raciales. 

 A la vez, Carter era un conservador 
fiscal y un halcón en sus relaciones con 
la Unión Soviética. Mucho antes que 
Ronald Reagan, fue Carter el que dijo que 
“el gobierno no puede resolver nuestros 
problemas... o eliminar la pobreza, o 
proporcionar una economía próspera, o 
reducir la inflación”.  

 Carter hizo mucho para reducir las 
regulaciones en la economía. Y, al situar los 
derechos humanos al centro de su política 
exterior, Carter comenzó un proceso de 
endurecimiento con la URSS, apoyando 
disidentes, incluyendo los refusniks judíos 
que querían emigrar a Israel, bloqueando 
la venta de cereales, y amenazando acción 
militar para evitar la mayor expansión 
territorial rusa (como ya habían hecho en 
Afganistán). Y por supuesto, el logro más 
notable de su presidencia fue el acuerdo que 
estableció la paz entre Israel y Egipto, que 
no solamente estableció una paz duradera 
en el Medio Oriente, sino que le quitó a la 
URSS uno de sus principales aliados en la 
región.

 Los Acuerdos de Camp David le 
otorgaron a Carter una cierta autoridad para 
hablar sobre los asuntos del Medio Oriente, 
pero lamentablemente, como expresidente 
por años utilizó esa autoridad para atacar 
a Israel. Publicado en el año 2006, su libro 
“Palestina, Paz no Apartheid” articuló una 
visión que culpaba a Israel por todos los 
males de la región. La disposición a hacer 
caso omiso de las atrocidades de Hamas 
– incluso reuniéndose con los líderes del 
grupo designado como terrorista como su 
propio gobierno – mostró que Carter había 
abandonado el rol de medidor neutro que 
le permitió negociar la paz en 1978. 

 Al legitimar a Hamás y responsabi-
lizar constantemente al estado judío por 
los escasos avances en la normalización 
de relaciones entre Israel y los palestinos, 
Carter hizo mucho para establecer un gran 
mito: que los palestinos han sido y siguen 
siendo recipientes sin agencia en las 
políticas que otros les imponen. El daño 
ha sido profundo, y sigue moldeando la 
discusión sobre el Medio Oriente.  
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Instituto Hebreo 
obtiene histórico 
número de puntajes 
nacionales en la 
PAES 2024
El pasado lunes 6 de enero, se dieron los resultados 
de la PAES, y como ya es habitual, el Instituto 
Hebreo destacó en el desempeño de sus estudian-
tes, la generación 2024 logró históricos resultados, 
con 3 estudiantes con doble puntaje nacional en las 
asignaturas: M1, M2 y Ciencias y 19 estudiantes 
con puntaje nacional en M1.

 Además, el colegio se mantuvo en la parte 
alta del ranking (26) de los 100 colegios que 
promediaron mayores puntajes en la PAES y 9º 
lugar entre los colegios con más puntajes máximos 
a nivel nacional.

 Conversamos con la rectora Ariela Judkovski 
para saber sus impresiones.

 - ¿Cómo evalúa el desempeño del colegio 
en la PAES 2024 y el mantenerse en la parte alta 
del ranking?

 -“Evaluamos el desempeño del colegio 
en la PAES 2024 de manera muy positiva, ya 
que estos resultados son el reflejo tangible de un 
proceso educativo responsable, comprometido 
y colaborativo. Nuestro colegio se posiciona en 
el puesto 9 entre los colegios con más puntajes 
nacionales del país. Este logro no solo pertenece 
a nuestros estudiantes, sino que es el fruto de 
un esfuerzo colectivo: profesores dedicados, 
estudiantes comprometidos y familias que han 
acompañado este camino con confianza y apoyo. 
Todo esto refuerza nuestro compromiso institucional 
con la excelencia educativa y nuestra misión de 
ofrecer una formación de alta calidad.

Por LPI 

Orgullo para nuestra comunidad

 Este año, alcanzamos un hito histórico con 
22 puntajes nacionales: 19 en Matemática 1, 2 en 
Matemática 2 y 1 en Ciencias. Estas dos últimas son 
áreas reconocidas por su alto nivel de complejidad. 
Estos resultados no sólo subrayan la fortaleza 
académica del colegio, sino que también reflejan 
el enfoque riguroso y estratégico que aplicamos en 
la enseñanza. La Matemática sigue siendo una de 
nuestras áreas de mayor excelencia y consolidación.
 
 En el ciclo 2024, nos propusimos metas ambi-
ciosas en áreas como Ciencias e Historia, buscando 
elevar los niveles de aprendizaje. Nos complace 
informar que hemos cumplido estos objetivos, 
logrando mejoras significativas. Aunque estas asig-
naturas no tienen la misma incidencia directa en los 
puntajes nacionales que Matemática o Lenguaje, 
su importancia radica en cómo abren puertas a las 
carreras más elegidas por nuestros estudiantes, como 
Medicina, Ingeniería Comercial e Ingeniería Civil.

 Lenguaje, por su parte, representa un desafío 
crítico. Los bajos niveles de lectura y comprensión 
lectora que caracterizan la era digital, junto con 
la presión de las pruebas de alta exigencia, son 
habilidades que debemos seguir abordando con 
estrategias innovadoras. Estamos comprometidos 
en continuar fortaleciendo esta área clave, esencial 
tanto para el éxito académico como para el desarrollo 
integral de nuestros estudiantes.

 Además de los resultados académicos, lo que 
define a nuestro colegio es el compromiso con la 
formación integral. Este año, hemos sido testigos del 
crecimiento de nuestros estudiantes no solo como 
académicos de alto rendimiento, sino como jóvenes 
comprometidos con su comunidad, líderes activos 
en las tnuot, solidarios en iniciativas solidarias con  
FOBEJU y profundamente orgullosos de su identidad 
judía culminando su trayectoria con el Viaje de 
estudios.
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 Una de nuestras metas fundamentales es ase-
gurar el ingreso a universidades de prestigio en 
las carreras que elijan. Queremos que nuestros 
estudiantes enfrenten el futuro con confianza, orgullo 
por sus raíces y un profundo sentido de propósito. 
Cada logro académico es importante acompañado de  
la calidad humana y el compromiso con los valores lo 
que verdaderamente nos define como institución.

 Finalmente destacar el rol esencial de las fa-
milias. Su confianza en nuestro proyecto educativo 
y su acompañamiento constante crearon un entorno 
propicio para que los estudiantes pudieran enfocarse 
en sus objetivos con seguridad y motivación. Este 
triunfo es el reflejo de una verdadera alianza entre el 
colegio, los estudiantes y sus familias”.

 También conversamos con la Directora Gene-
ral, Rosita Medina, para conocer el proceso de prepa-
ración.

 -Llamó la atención la gran cantidad de 
puntajes nacionales este año, ¿Cómo se desarrolló 
el proceso de preparación para la PAES 2024? 

 -“Nos llena de orgullo compartir los logros 
obtenidos por nuestros estudiantes en la PAES 2024, 
que reflejan un proceso educativo profundamente 
planificado, comprometido y adaptativo. La destacada 
cantidad de puntajes nacionales este año no solo es 
motivo de alegría, sino también una oportunidad para 
reflexionar sobre el trabajo continuo y colaborativo 
que llevamos a cabo como comunidad educativa.

 Cada generación de estudiantes trae consigo 
particularidades y desafíos únicos, y como institución 
hemos asumido el compromiso de ajustar nuestras 

estrategias pedagógicas para responder a esas 
necesidades específicas. Este trabajo comienza desde 
los primeros años en el colegio y se intensifica a 
medida que los estudiantes se acercan a la etapa de 
preparación para la PAES. En este proceso, se realiza 
un diagnóstico detallado para identificar fortalezas y 
áreas de mejora en cada grupo y se diseñan planes de 
acción que potencien sus capacidades individuales y 
colectivas.

 Cada generación nos desafía a nuevas adap-
taciones que se reflejan en planes de acción peda- 
gógica en las cuatro áreas de aprendizaje. Rea-
lizamos simulacros personalizados que replican 
las condiciones reales de la prueba y talleres que 
fomentan el aprendizaje contextualizado además de 
un  acompañamiento sistemático atento a las nece-
sidades individuales y grupales.

 Nuestros docentes, siempre atentos a las 
demandas de cada generación, trabajaron de manera 
colaborativa para diseñar metodologías flexibles e 
innovadoras que potencian los aprendizajes. Esto 
incluyó sesiones de retroalimentación individualizada 
que permitieron a los estudiantes monitorear su 
progreso y abordar sus áreas de mejora. Durante la 
preparación académica, se puso especial énfasis en 
acompañarlos, fortaleciendo su confianza y resiliencia 
frente a los desafíos.

 Por supuesto, el compromiso de nuestros 
estudiantes ha sido un pilar fundamental. Una vez 
más han demostrado perseverancia y responsabilidad, 
apropiándose de su propio proceso de aprendizaje. Su 
capacidad para adaptarse, superar sus límites y buscar 
constantemente la excelencia es algo que celebramos 
y admiramos profundamente.

 En nuestro colegio, entendemos que cada logro 
académico es el resultado de un proceso continuo de 
enseñanza y aprendizaje que evoluciona con cada 
generación. Este compromiso nos motiva a seguir 
innovando y fortaleciendo nuestro modelo educativo 
para preparar a nuestros estudiantes no solo para 
enfrentar pruebas como la PAES, sino también para 
los desafíos que les plantea el mundo actual”.
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Destacamos a los 
puntajes dobles 
nacionales en la 
PAES 2024
En esta edición de La Palabra Israelita, quisimos 
destacar, en especial, a los 3 estudiantes que lograron 
un inédito doble puntaje nacional. Les consultamos 
a cada uno, que ha significado este logro para ellos 
y sus resoectivas familias.

Por LPI 

Comunitarias

Resultados históricos 
del Instituto Hebreo

“Para mi familia y para mí, este reconocimiento 
es muy especial porque es la recompensa de todo 
el esfuerzo y constancia que puse durante el año 
para que me vaya lo mejor posible en las pruebas. 
El colegio fue fundamental para poder lograrlo ya 
que me entregó casi todo el conocimiento y muchas 
otras herramientas que me ayudaron a conseguirlo. 
Nos entregaron apoyo emocional durante todo el 
año, cosa que también es muy importante. Los 
profesores del colegio, no solo nos enseñaron 
muy bien, también nos aconsejaron como manejar 
las emociones que surgen antes y durante las 
pruebas, por lo que fueron de muchísima ayuda 
durante todo el año”.

Viernes 10 de enero de 2025 - 10 de tevet de 57856

Yonathan Dunayevich
Puntaje Nacional Matemáticas M1 y M2.

“Para mi y mi familia este logro es un reflejo del 
esfuerzo y la constancia, es un símbolo de que 
si te esfuerzas puedes lograr tus metas. Estamos 
inmensamente contentos y felices por este resultado, 
y al mismo tiempo, llenos de emoción y expectativas 
ante la nueva etapa que comenzará en este 2025, con 
todas las oportunidades y desafíos que traerá consigo. 
 
 Siento que el colegio fue clave en mi 
preparación para la PAES y no hay ninguna duda 
de que sin todo el esfuerzo de mis profesores, no 
habría alcanzado este logro. Las horas de trabajo 
preparando material de estudio y clases es algo 
que aprecio muchísimo, y el equipo del IH debería 
estar orgulloso de su admirable dedicación y del 
increíble rendimiento de la generación 2024. 
Nuestros morim siempre buscaron formas nuevas 
para explicarnos el contenido y que todos lo 
entendiéramos, y sumado a eso nos entregaban guías 
para ejercitar constantemente. Adicionalmente, 
nuestros profesores siempre dejaron claro que 
frente a cualquier duda o inquietud que tuviéramos 
sobre la PAES o sobre algún contenido específico 
podíamos consultarlo con ellos, e incluso recuerdo 
que me respondieran preguntas fuera de su horario 
laboral. Estas pequeñas cosas son lo que hizo la 
diferencia para mi y para todos mis compañeros, 
y estoy seguro de que sin todo el trabajo de los 
morim, nada de esto hubiera sido posible. Estoy 
infinitamente agradecido”.

Ilan Hojman
Puntaje Nacional Matemáticas M1
y Ciencias.

“ Tanto yo, como mi familia estamos muy felices con 
los resultados que tuve. El colegio me ha entregado 
todas las herramientas que me permitieron dar lo 
mejor de mi en las pruebas.”

Gabriel Valenzuela
Puntaje Nacional Matemáticas M1 y M2.

Lo invitamos a conocer 
a todos los puntajes 

nacionales de este año.

Escanear el código QR 

o Hacer Clcik Aquí

https://www.instagram.com/p/DEf5UHax5DmUn3dACoyh19SeKe8d5l4FGvMyBA0/?igsh=OTJtdWJ1enFnd3py


Instituciones

Centenario WIZO Chile

El inicio de este año 2025 está lleno de gran signifi-
cado y celebración para nuestra institución que nos 
llena de orgullo, dando inicio a la conmemoración 
de nuestro Centenario WIZO Chile.  

 En 1920, WIZO Internacional nació con una 
visión clara de promover el bienestar de mujeres, 
niños y jóvenes, adultos mayores y familias, para 
fortalecer la construcción de una sociedad más justa 
en Israel. 

 Solo cinco años después, en 1925, esa misma 
visión llegó a Chile, cuando un grupo de mujeres 
valientes y comprometidas fundó WIZO Chile, 
dándole vida a un movimiento que ha transformado 
vidas y construido comunidad durante un siglo en 
nuestro país.

 Son 100 años desde su inicios, llenos de 
esfuerzo en conjunto, de dedicación inquebrantable 
y de amor por nuestra institución. 

 Este Centenario, no es solo una celebración 
de nuestra historia, sino también un recordatorio del 
impacto del que somos capaces de lograr cuando 
trabajamos unidas por esta maravillosa institución, 
la primera institución de mujeres voluntarias judías 
mundial. 

Autor: Evelyn Schatloff G. - Presidenta WIZO Chile.

 Cada proyecto, cada esfuerzo y cada gesto 
de solidaridad han sido el reflejo del compromiso 
que caracteriza a las voluntarias de WIZO, mujeres 
fuertes, valientes y determinadas a hacer del mundo 
un lugar mejor. “Tikun Olam “  

 Hoy, más que nunca, estamos llamadas a mirar 
hacia adelante, a inspirar a las nuevas generaciones 
y a renovar nuestro compromiso con los valores que 
nos guían. 

 Juntas, tenemos la oportunidad de seguir 
escribiendo esta historia, enfrentando los desafíos 
con determinación y gran compromiso.

 Que en este año tan especial para cada una de 
nosotras, sigamos contribuyendo y avanzando con 
pasión y propósito, honrando este legado que hemos 
heredado y que juntas seguiremos fortaleciendo.

 ¡Que este Centenario, sea un año lleno de 
inspiración, logros y alegrías para todas las javerot de 
WIZO Chile!
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Ronald 
Hirsch

Seguimos con nuestro ciclo de entrevistas a 
expresidentes del Círculo Israelita, en esta 
edición nos tocó entrevistar a Ronald Hirsch, 

quien nos expresa los hitos que más lo marcaron en 
su gestión, agradeciendo a quienes lo acompañaron 
en su periodo.

- Estimado Ronald, ¿Cuándo y cómo 
empezó a participar activamente en el Mercaz? 
Y ¿Cómo se gestó la llegada a la presidencia del 
Círculo Israelita?

- “Mi participación en la Comunidad Israelita 
de Santiago comenzó al ser invitado a participar en 
un comité creado especialmente para el desarrollo 
y construcción del actual centro comunitario, y que 
lideró José Codner, con quien trabajé durante 4 
años. 

Estando próximo a ser inaugurado el proyecto, 
fui invitado a incorporarme al directorio de la 
comunidad, donde fui director por 2 años, y termi-
nando este periodo me propusieron ser presidente. 
Acepté este desafío con mucho entusiasmo, dado 
que en ese momento la comunidad después de un 
par de años teniendo su sede temporal en el Instituto 
Hebreo, inauguraba su nuevo centro comunitario, 
lo que representaba enormes oportunidades, pero 
también grandes desafíos.”

Ciclo de entrevistas a expresidentes 
del Círculo Israelita de Santiago
Por LPI
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-¿Cuál fue el momento, situación o desafío, 
más complejo que le tocó vivir en su periodo, y, 
por otro lado, Cuál fue el hito que más satisfacción 
le generó?

-“Recuerdo como un momento muy especial, el 
que al poco tiempo de haber comenzado a funcionar 
el actual Mercaz, fuimos sede de la primera Tefilá 
por Chile. La organización de este evento fue un 
gran desafío, y se crearon grandes expectativas. 
Resultó ser una ceremonia muy emotiva y una 
gran oportunidad para mostrar a las autoridades 
y la sociedad chilena nuestra nueva sede. Esta 
primera Tefilá por Chile contó con la presencia del 
presidente en ejercicio Sebastián Piñera y muchas 
autoridades y ministros de su gabinete.   

También recuerdo con mucha satisfacción que 
durante un Iom Kipur la comunidad Sefaradí no 
pudo utilizar su sinagoga por motivos de seguridad, 
y nuestra comunidad les propuso celebrar sus 
servicios en nuestra sede, ya que en ese tiempo el 
Círculo Israelita hacía sus servicios en Casa Piedra. 
Sin duda ese momento representó para nuestro 
directorio la unidad y el apoyo que debe regir entre 
las diferentes instituciones judías en Chile”.  

-En relación al trabajo con el directorio de 
la época, ¿Quiénes lo componían y qué mensaje 
le gustaría darle a cada uno de ellos o a sus 
familiares directos?

- “Tuve la suerte de contar con directores 
profesionales y muy comprometidos, que traba-
jaron incansablemente en un momento de enormes 
desafíos para el CIS, ya que nos tocó reactivar 
muchas áreas que producto del periodo en que se 
construyó el nuevo centro dejaron de funcionar, 
o nunca habían existido anteriormente. Como 
ejemplo, al momento de partir nuestro período la 
comunidad tenía aproximadamente 400 familias 
activas, y logramos incorporar 600 nuevas familias, 
completando 1000 familias activas en 2 años. 
También creamos la categoría de socios Yad Lajim, 
para aquellos que pudiesen contribuir con más 
recursos económicos. Fuimos muy activos en el 
área de la cultura realizando en nuestra sinagoga 
conciertos con cantantes y orquestas de cámara 
internacionales, y que fueron abiertas a todo tipo 
de personas (judías y no judías) producto de una 
asociación con la Municipalidad de Lo Barnechea, 
y que permitieron mostrar nuestro centro y nuestra 
cultura a todos. La apertura del centro de eventos 
también fue un hito muy importante, realizando 
en él matrimonios, bar y bat mitzvá y diferentes 

eventos sociales y corporativos con mucho éxito. 
Por último, Bet-el, nuestro movimiento comunitario 
también tuvo un espacio destacado en la nueva sede, 
activando en él una gran cantidad de madrijim y 
janijim. Todo lo anterior fue posible gracias al gran 
trabajo que realizó cada uno de los directores, con 
quienes formamos un grupo unido y cohesionado 
que disfrutamos enormemente la oportunidad que 
se nos presentó. Recuerdo con especial cariño 
a Denise Kantor, Sergio Navon, Yoab Bitran, 
Andrés Turski, Andrés Israel, Carlos Nagel, Jorge 
Ancelovici, Rodrigo Stern, Rafael Israel, Isaac 
Wurmann y Eduardo Pollak (Z.L.)” 

-En su opinión, ¿Cómo ve la situación 
actual de antisemitismo en Chile y cree que 
podría afectar la participación en las distintas 
comunidades? Y ¿Qué mensaje les entregaría a 
los socios del Círculo Israelita para que sigan 
practicando día a día su judaísmo?

-“Sin duda todos los judíos del mundo a 
partir del 7 de octubre del 2023 comenzamos a 
vivir una nueva etapa, con el resurgimiento de 
un antisemitismo que jamas imaginamos, por 
lo que hoy más que nunca debemos estar muy 
unidos, y esta unidad solo se logra participando y 
apoyando a nuestras instituciones, que son el pilar 
de sostenibilidad de nuestra vida judía”. 

Primera Tefilá por Chile

Uno de los hitos más destacados en la 
presidencia de Ronald Hirsch en el Mercaz, fue la 
realización de la primera Tefilá por Chile, el 5 de 
septiembre del año 2010 en la Nueva Sinagoga 
del Círculo Israelita. En la instancia participó el 
expresidente Sebastian Piñera (QEPD), quién 
además, descubrió la placa inaugural de la 
Nueva Sinagoga del Mercaz.

Cabe recordar, que con motivo del 
Bicentenario, el presidente de la Comunidad 
Judía de Chile, Gabriel Zaliasnik, invitó a par-
ticipar a representantes de toda la sociedad 
chilena y a las más altas autoridades del país.
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El Museo Judío 
de Chile cumple 
10 años
Una de las instituciones más significativas para 
nuestra comunidad cumplirá una década de vida, el 
Museo Judío de Chile ha sido un pilar fundamental 
en la entrega de educación y valores sobre la etapa 
más oscura de la humanidad, como lo fue la Shoá.

 En esta edición, entrevistamos a Dalia Pollak, 
Co-Fundadora del Museo y actual presidenta Fun-
dación Museo Judío.

- Dalia, ¿Cómo surgió la idea de crear el Museo 
Judío de Chile?

-“La idea del museo nació luego del fallecimiento 
de nuestro padre, Jaime Pollak (Z”L). Sentimos 
que con él se iba una generación de sobrevivientes 
del Holocausto que dejaron un enorme legado en la 
educación judía y en la comunidad. Nuestra madre, 
nacida en Israel y testigo de la creación del Estado 
de Israel, también influyó en nuestra visión.

 Una serie de coincidencias impulsó el 
proyecto. Mi hermano Eduardo (Z”L) conoció al 
presidente de la Universidad Hebrea de Jerusalem, 
con quien discutimos sobre cómo fortalecer la 
identidad judía y el sionismo en la diáspora. Luego, 
el Círculo Israelita nos cedió un espacio en su nuevo 
edificio, confiando en nuestra propuesta de ofrecer 
un espacio que no solo narrara el Holocausto, sino 
que además abarcara tres mil años de historia judía 
en diálogo con la Historia Universal y de Chile”.

- ¿Cuál es la misión del Museo Judío?

-“Nuestra misión es acercar la cultura judía a jóvenes 
chilenos de colegios no judíos, difundiendo nuestra 
historia y tradiciones. Buscamos que valoren la 
diversidad y respeten a las minorías.

En Chile, muchos nunca interactúan con judíos. Por 
eso, ofrecemos una experiencia cercana, vinculada 
a temas como la diversidad, la Segunda Guerra 
Mundial e Historia Universal. La visita finaliza en 
la sinagoga, donde respondemos sus preguntas, 
generando un impacto único”.

-¿Cuáles han sido los logros más destacados del 
museo en esta década?

Por Michelle Reich

Entrevista a Dalia Pollak:

 -“A lo largo de esta década, hemos alcanzado 
logros significativos que han marcado nuestro camino. 
Entre ellos, destacamos la aprobación de nuestro 
proyecto como beneficiario de la  obtención de la ley 
de donaciones culturales y nuestra colaboración con el 
Departamento de Derechos Humanos de Carabineros. 
En 2022, logramos rediseñar y ampliar la muestra 
permanente del Holocausto, fortaleciendo nuestra 
capacidad educativa.

 Durante la pandemia, lanzamos el programa 
“Museo Judío en Casa” y creamos la Red LAES, una 
iniciativa que reúne a 10 instituciones de Latinoamérica 
para la enseñanza de la Shoá. A través de este esfuerzo, 
alcanzamos más de 10.000 visualizaciones en Zoom. 
Hoy, la Red LAES forma parte de la plataforma 
del USC Shoah Foundation, conectándonos con el 
público hispano en Estados Unidos y Latinoamérica, 
y consolidando nuestro impacto (https://iwitness.usc.
edu/sites/redlaes)”.

 -¿Qué rol juegan las donaciones en el trabajo 
del museo y cómo pueden las personas colaborar 
para apoyar esta causa?

 -“El museo se sostiene únicamente con 
donaciones. Aunque la operación básica cuenta con el 
apoyo de la Fundación, todas nuestras actividades son 
financiadas gracias a donaciones. Sin este respaldo, 
programas educativos, exposiciones y proyectos de 
extensión serían imposibles.

 Este año, nuestro objetivo es sumar al menos 100 
amigos recurrentes, cuyos aportes mensuales permita 
mantener viva nuestra misión de educar y preservar 
la memoria. Cada donación no solo respalda las 
actividades, sino que es un acto de compromiso para 
fortalecer la identidad judía en nuestra juventud, algo 
esencial para enfrentar el creciente antisemitismo”.

 -¿Cuáles son los próximos proyectos y metas 
del museo?

 -“Nos enorgullece haber obtenido, a través del 
Ministerio de las Culturas, un fondo para desarrollar 
la nueva sala “Judíos de Chile”, un espacio diseñado 

https://iwitness.usc.edu/sites/redlaes
https://iwitness.usc.edu/sites/redlaes
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para mostrar la diversidad de la comunidad judía en 
el país y sus aportes. Acá podremos contar nuestra 
historia con voz propia y destacar nuestra identidad 
chilena judía.

 El proyecto incluirá tecnología de realidad 
virtual para enriquecer la experiencia de los visitantes. 
Por ejemplo, podrán recorrer la primera sinagoga de 
Chile, ubicada en Temuco. La creación de esta sala es 
más relevante que nunca, especialmente en un contexto 
donde discursos importados del conflicto de Medio 
Oriente fomentan odio, negacionismo y distorsionan 
la realidad de los judíos, tanto en Chile como en el 
mundo. Aunque el financiamiento adjudicado nos da 
un punto de partida, este es limitado, por lo que pronto 
lanzaremos una campaña de recaudación de fondos 
para transformar esta sala en un espacio educativo 
que inspire respeto, promueva la diversidad y ofrezca 
una comprensión más amplia de nuestra historia y 
contribuciones. Con el apoyo de todos, podremos 
construir un lugar que no solo preserve la memoria, 
sino que también fortalezca el orgullo por nuestra 
identidad chilena judía”.

 También le consultamos a Irene Klinger, chilena 
radicada en EEUU, Ex- Directora de Relaciones 
Externas y Alianzas Estratégicas de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y de la 
Organización de los Estados Americanos (OEA).

 - Irene, ¿Qué la motivó a unirse a esta causa y 
cómo contribuye la Fundación a apoyar al museo?

 - “Dado mi origen, sentí una especial 
preocupación por Chile, y fue entonces cuando 
conocí esta institución extraordinaria. Descubrí el 
Museo Judío Chileno y me encantó el proyecto por su 
enorme esfuerzo en educar a la sociedad chilena sobre 
el judaísmo y combatir el antisemitismo. Durante mi 
carrera, siempre intenté contribuir al entendimiento 
sobre el judaísmo, apoyando iniciativas como las del 
American Jewish Committee (AJC) y promoviendo 
visitas al Museo del Holocausto en Washington D.C. 
para embajadores de América Latina y el Caribe. En 
2017 fundé en Estados Unidos la organización sin fines 
de lucro “Friends of the Chilean Jewish Museum and 
Holocaust Memorial”, que permite a personas fuera 
de Chile contribuir a esta valiosa labor. Aunque hemos 
logrado avances significativos, como la creación de 
la Sala del Holocausto, recaudar fondos no es fácil, 
y aún queda mucho por hacer frente al aumento del 
antisemitismo. Seguimos trabajando para movilizar 
recursos y concretar los proyectos educativos y de 
extensión del museo, porque creemos profundamente 
en su impacto”.



Michael Levitt nació en Pretoria, 
Sudáfrica el 9 de mayo de 1947 
en el seno de una familia judía, 
y ha obtenido nacionalidades 
estadounidense, británica e is-
raelí. Cuando niño vio un pro-
grama de televisión presentado 
por John Kendrew, Premio Nobel 
de Química, que trataba sobre 
biología molecular y lo que más 
le fascinó del tema era que la 
biología era similar a la física, en 
el sentido que existen puntos que 
interactúan y sus interacciones 
gobiernan el funcionamiento 
de las biomoléculas. En 1967 se 
graduó en el King’s College de 
Londres y en 1971 se doctoró 
en biofísica por la Universidad 
de Cambridge; fue profesor 
entre 1979 y 1987 en el Instituto 
Weizmann de Ciencias  de 
Israel y finalmente desde 1987 
en la Universidad de Stanford 
como catedrático de Biología Estructural. Levitt 
es el padre de la llamada biología computacional, 
y su aporte al trabajo se basó en la creación del 
marco teórico y conceptual en el que se basan 
dichos programas. Además, desarrolló los primeros 
modelos de grandes complejos macromoleculares.
 
 El 9 de octubre de 2013, 
Levitt fue galardonado con el 
Premio Nobel de Química junto 
con Arieh Warshel y Martin 
Karplus por el desarrollo de 
“modelos multiescala de comple-
jos sistemas químicos”. Durante 
las reacciones químicas, los 
átomos cambian de posición y 
nuevas moléculas se forman. Para 
predecir el curso de las reacciones 
se requiere cálculos muy com-
plejos. Estos investigadores desa-
rrollaron métodos más sencillos 
que permiten calcular los meca-
nismos de las reacciones. Gracias 
al trabajo que empezaron a 
desarrollar entre 1970 y 1976, 
se sentaron las bases de los pro- 
gramas informáticos que se uti- 
lizan para comprender determi-
nados procesos químicos.  Estos 
programas simulan el compor-
tamiento en la vida real de las 
reacciones químicas, las que 
se producen en fracciones de 

microsegundo, eliminando la 
necesidad de hacer los expe- 
rimentos clásicos de laboratorio.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
 A su vez, la posibilidad 
de plantear un proceso quí- 
mico y comprobar rápida-
mente los diferentes resul- 
tados permite resolver hipó- 
tesis y hacer fácilmente pre- 
dicciones. Además de las utili-
dades prácticas, la simulación 
de procesos químicos ayuda 
a estudiar cómo crear nuevos 
materiales o fármacos. Otra apli- 
cación es, por ejemplo, utilizar 
la informática para conocer las 
distintas maneras en las que puede 
crecer una célula solar y cuál de 
los organismos resultantes sería 
el más eficiente captando luz, lo 
que podría usarse para generar 
electricidad. 
 

 Levitt también expresó su preocupación por 
los efectos potencialmente dañinos de las órdenes 
de confinamiento relacionadas con la COVID-19 en 
la actividad económica, así como por el aumento 
de las tasas de suicidio y abuso infantil, y firmó la 

Declaración de Great Barrington, 
una declaración respaldada por un 
grupo de académicos que abogan 
por alternativas al confinamiento 
y que ha sido criticada por la 
OMS y otras organizaciones de 
salud pública como peligrosas y 
carentes de una base científica 
sólida.

 Michael Levitt le volvió la 
esperanza de muchos chinos en 
el pico del brote de coronavirus. 
Lo que Levitt hizo fue analizar 
los números de la pandemia, en 
lo que es experto. Sus cálculos 
estadísticos lo llevaron a concluir 
que el virus se detendría. Un 
mensaje de esperanza en medio 
de tanta predicción apocalíptica. 
Visita Israel anualmente para dar 
conferencias. Aunque vive desde 
hace años en Estados Unidos, 
reconoce que tiene fuertes 
vínculos con Israel, pues su 
esposa es israelí y sus dos hijos 
viven allí.

Por Mario Suwalsky W.:

Michael Levitt, Premio Nobel de Química 
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Cultura

Fuente: micropsiacine.com (extracto)

Estreno en streaming:

N° 24 - La resistencia 
noruega ante los nazis
Este film, trata sobre la resistencia noruega al nazismo 
centrado más que nada en las experiencias de Gunnar 
Sønsteby (interpretado de joven por Sjur Vatne Brean), 
uno de los líderes y principales referentes de esa lucha 
contra la invasión nazi, alguien que sobrevivió para 
contarlo y transformarse en un ícono nacional por su 
esfuerzo y sacrificio en esa desigual batalla.

 Curiosamente, el film de Andersen funciona 
donde la mayoría de las otras películas se quiebran. 
Esto es: en el relato paralelo que sirve de marco a 
la historia. Es usual que films de este tipo se narren 
utilizando a una persona que, en el presente, le cuenta 
a otra lo que le sucedió tiempo atrás, funcionando 
ese esquema como excusa para un largo flashback 
narrativo. Acá eso aparece de entrada, cuando un 
Gunnar ya muy anciano y mal de salud (encarnado 
por Erik Hivju), se presenta a hablarle a un grupo de 
alumnos de una escuela sobre sus experiencias en la 
guerra. Ese recurso, en determinado momento, pasará 
a ser clave para incorporar las ideas más interesantes 
sobre las que trabaja el film.

13Viernes 10 de enero de 2025 - 10 de tevet de 5785

“
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Internacional

Por BARB SHIMANSKY (Extracto)

Columna de Opinión:

La empatía, la 
resiliencia y la 
adaptación deberían 
impulsar la educación 
en un mundo posterior 
al 7 de octubre

La educación judía e is-
raelí está en constante 
evolución, pero desde 
el 7 de octubre, todo ha 
cambiado. Como educa-
dora, profundamente invo-
lucrada en este trabajo, 
pienso en lo que significa 
enseñar y participar en 
este nuevo momento.

 La reciente con-
ferencia “El camino 
a seguir: Tu kit de 
herramientas post-7 de 
octubre”, organizada por 
The Jewish Education 
Project, ofreció valiosas 
perspectivas. Sin embargo, 
la lección más importante 
para mí no fue solo sobre 
las nuevas herramientas 
para el aula, sino sobre 
la necesidad de adapta-
bilidad, empatía y vulnera-
bilidad en nuestros roles 
como educadores.

 Antes del 07 de 
octubre, el ritmo de la 
educación judía e israelí 
estaba en-marcado por 
la rutina. Nos centramos 
en el plan de estudios, 
las narrativas históricas 
y las cuestiones contem-
poráneas, trabajando para 
inculcar en nuestros alum- 
nos un sentido de identidad 
judía, orgullo y conexión 
con Israel.

 También buscamos 
crear entornos que fomen- 
taran el pensamiento crí- 
tico, animando a los 
alumnos a hacer preguntas 
y a involucrarse en temas
complejos Si bien el mun-
do de la educación siem- 
pre fue dinámico, las 
expectativas sobre lo que 
nuestros alumnos nece- 
sitaban eran relativamente 
claras.
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https://www.propiedades.cl/


www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Elige tu próximo hogar con nosotros

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Venta
Las Nieves - Vitacura 

UF 13.000

246 m2 2

Luis Thayer Ojeda - Providencia

UF 6.350

2

87 m2 3 2

Búscamos propiedades en San Carlos de
Apoquindo, Vitacura y Providencia. 

Te ayudamos con la venta o arriendo de tu
propiedad. 

CONTÁCTANOS!
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https://maxcolomapropiedades.cl/
mailto:nicolerisnik%40hotmail.com?subject=Cotizar%20Servicio%20de%20Catering
https://www.theefeshop.com/
https://www.theefeshop.com/


www.cis.clwww.fobeju.cl

Súmate a nuestra red de Amigos Fobeju 
para que todos los alumnos del Instituto 

Hebreo puedan seguir en el colegio.

continuidad
del pueblo judío

Sigamos trabajando
todos juntos por la 
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https://www.eim.cl/
mailto:admision%40hebreo.cl?subject=
https://archivojudio.cl/
https://www.lapalabraisraelita.cl/


ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Informaciones

www.cis.cl
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Guía Profesional & Comercial 

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl
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https://centrodelavision.cl/sn/dr-andres-codriansky/

